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Эхо недели 
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Предпринимателей  ■
приглашают на конференцию

В Архангельске пройдет ХIII областная конферен-
ция представителей малого и среднего предприни-
мательства  «Роль малого и среднего бизнеса в мо-
дернизации экономики Архангельской области на со-
временном этапе». 

Начало конференции 29 апреля в 10.00 (пр. Троицкий, 49/1, 
большой конференц-зал администрации Архангельской обла-
сти). В рамках конференции 28 апреля в здании мэрии Архан-
гельска (пл. Ленина,1) пройдут тематические «круглые столы»:

роль органов государственной и муниципальной вла- �
сти в развитии малого и среднего предпринимательства;

молодежь и бизнес: проблемы и перспективы; �
экономическое и финансовое стимулирование мало- �

го и среднего предпринимательства;
взаимодействие малого и крупного бизнеса. �

Регистрация по тел. (8182) 65-42-24.
Для участия в качестве докладчика обращаться 

по тел. (8182) 288-542, e-mail: vvprupes@dvinaland.ru.

Собственность: Своих предприятий у области остается все меньше

Госимущество - 
оптом и в розницу

Правительство 
области отчиталось 
перед региональным 
парламентом 
о выполнении плана 
приватизации 
госимущества 
на 2010 год. 
С третьей попытки 
проданы все акции 
«Архангельсклес-
прома» - областного 
лесопромышленного 
управления. Скоро 
начнутся поиски 
покупателя и для 
бывшего ГУП 
«Архангельскграж-
данпроект», долгое 
время «бесплатно» 
работавшего 
по госзаказам. 
Акционированы 
три типографии - 
их область пока 
оставляет себе.

Среди акционированных 
объектов - Вельская, Кот-
ласская и Соломбальская 
типографии. Все три пред-
приятия в своих отчетах за 
2010 год показывают поло-
жительную финансовую ди-
намику. Как пояснили депу-
татам представители мини-
стерства госимущества, ак-
ционирование типографий 

- федеральная установка, и 
продавать их акции пока ни-
кто не собирается. 

Между тем есть приме-
ры обратного. Три года на-
зад была приватизирова-
на другая вельская типо-
графия. Тоже ГУП и, кста-
ти, прибыльное. Ее дирек-
тор Надежда ИВАЧЕВА как 
раз собиралась приобре-
сти новое оборудование, 
расширить спектр услуг... 

Однако акции ОАО «Вельти» 
были выставлены на прода-
жу. Новым владельцем ти-
пографии стала компания  
«Диал-Север», принадлежа-
щая Виктору НОВОЖИЛОВУ 

- представителю губернато-
ра в Вельском районе, депу-
тату районного Собрания от 
«Единой России». 

Вскоре в СМИ появи-
лись сообщения о том, что 
этот ресурс активно за-
действован в периоды вы-
боров и для «работы» с оп-
позицией. В частности, в 
июле 2009 года Арбитраж-
ный суд Архангельской об-
ласти признал ОАО «Вель-
ти» виновным в неисполне-
нии обязательств по дого-
вору на печать агитпродук-
ции «Справедливой России» 
к выборам в областное Со-
брание депутатов (март 
2009-го). В том же году в 
«Вельти» 15-тысячным ти-

ражом вышел агитационный 
материал в поддержку кан-
дидата на должность главы 
района Алексея СМЕЛОВА - 
ныне активного сторонни-
ка губернатора. При про-
верке тиража были выяв-
лены нарушения областно-
го закона о выборах в орга-
ны местного самоуправле-
ния: материал распростра-
нялся без указания сведе-
ний о заказчике, уведомле-
ния о его выходе в ТИК не 
поступало. 

ВЫВЕСКИ СВЕЖИ - 
ХОЗЯЕВА ТЕ ЖЕ

Проек тный инстит у т 
гражданского строитель-
ства, планировки и застрой-
ки городов и поселков «Ар-
хангельскгражданпроект» 
стал акционерным обще-
ством в октябре 2010-го, де-
факто оставшись в област-
ной собственности. Через 

четыре месяца после акциони-
рования работников новообра-
зованного ОАО едва не отпра-
вили в простой: собственник не 
уплатил в срок вступительный 
взнос в СРО и не получил раз-
решения на выпуск проектной 
продукции. Приказ был отме-
нен благодаря настойчивости 
профсоюза. 

Как считают многие сотруд-
ники института, на протяжении 
нескольких лет учреждение 
планомерно подводили к бан-
кротству: заказы, поступавшие 
от правительства, были боль-
ше похожи на предписания, за 
исполнение которых никто не 
рассчитывался. За возражени-
ями со стороны руководителей 
учреждения обычно следовало 
их скорое увольнение. По мне-
нию депутатов профильного ко-
митета областного Собрания, в 
новом статусе институт сможет 
хотя бы отстаивать причитаю-
щееся.  

Акценты

Директора поймали за взятку  ■
В Архангельской области следственными органами 

завершено предварительное следствие в отношении 
47-летнего директора северодвинской фирмы «Борей» 
Андрея Буторина, обвиняемого в попытке дать взятку 
сотруднику ГИБДД.

По версии следствия, Буторин 5 января 2011 года, управ-
ляя автомашиной в состоянии алкогольного опьянения, на 
одной из улиц города Северодвинска был остановлен со-
трудником ГИБДД и пытался дать взятку в размере 1400 
рублей.

Архангельская область и НАО  ■
подписали допсоглашение

Областные депутаты проголосовали за принятие за-
кона о дополнениях к соглашению между Архангель-
ской областью и Ненецким автономным округом. Суть 
законопроекта — совместное с округом исполнение 
полномочий, которые в данный момент исполняет на 
территории округа Архангельская область. 

Так, на исполнение бюджету НАО передано строитель-
ство автодороги Нарьян-Мар—Тельвиска. НАО будет до-
полнительно финансировать решение вопросов физкуль-
туры и спорта, организации оздоровительных меропри-
ятий, развитие туризма. Частично полномочия будут ис-
полняться и в области поддержки сельскохозяйственно-
го производства. 

Работники АЦБК выходят на пикет ■
29 апреля первичная профсоюзная организация 

ОАО «Архангельский ЦБК» организует пикет на пло-
щадке перед зданием управления комбината в Ново-
двинске. 

Как сообщили в Федерации профсоюзов Архангельской 
области, эта акция - выражение работниками протеста про-
тив давления на членов профсоюза в связи с их требовани-
ем повысить заработную плату. 

Сцена в бюджет не входила ■
Следственными органами Архангельской области и 

НАО предъявлено обвинение заместителю директора 
Архангельского театра драмы Валерию Кравникову в 
нецелевом расходовании бюджетных средств.

По версии следствия, он приобрел имущество, не преду-
смотренное проектно-сметной документацией реконструк-
ции и капитального ремонта здания театра (передвижная 
сцена с посадочными местами).

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Арбитражный суд Архангельской об-
ласти по иску Росприроднадзора по-
становил взыскать с МУП «Водоканал» 
180 млн рублей. Истец настаивал на го-
раздо большей сумме — почти 900 млн 
рублей за вред, причиненный реке Ваге. 
Это не последний судебный процесс — 
Росприроднадзор направил еще се-
рию исков к «Водоканалу» на 300 млн 
рублей. Примечательно, что ответчик 
отказался участвовать в судебном про-
цессе.
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Такой кредит предоставил  Банк ВТБ мини-
стерству финансов Архангельской области на 
покрытие дефицита бюджета региона.
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В курсе дела

Образование

Инвестируйте в себя! ■
Высшая школа делового администрирования ПГУ 

имени М.В. Ломоносова с 10 мая 2011 г. принимает 
документы на программу «Мастер делового админи-
стрирования - Master of Business Administration (МВА)» 
со специализацией: МВА (общий и стратегический 
менеджмент), МВА (торговля). 

На обучение приглашаются менеджеры, предприни-
матели, руководители, специалисты (учителя, инженеры, 
врачи и др.) предприятий и организаций всех форм соб-
ственности, имеющие высшее профессиональное обра-
зование и стаж работы не менее двух лет, из всех горо-
дов и районов Архангельской области, Ненецкого авто-
номного округа и других субъектов РФ. 

Высшая школа делового администрирования 
163000, г. Архангельск, пр. Ломоносова, 58, каб.1.

Телефон (8182) 21 12 73.
Е-mail: mba@pomorsu.ru

www.mba.pomorsu.ru

Реклама

Лицензия № 000163 от 08 сентября 2010 года

Логистика: Аэропорт Архангельск может стать миллионником

Аэропорт расправил крылья
В 2010 году пассажиропоток 
аэропорта Архангельск 
вырос на 200 тысяч человек, 
а прибыль увеличилась в три 
раза. Все это результат 
активной политики 
по привлечению новых 
перевозчиков, уверен 
генеральный директор 
ОАО «Аэропорт Архангельск» 
Ваге ПЕТРОСЯН.

- Ваге Самвелович, каким 2010 
год стал для архангельского аэро-
порта?

- Однозначно - год был хороший. Мы 
победили кризис, свидетельство тому 

- рост пассажиропотока и увеличение 
прибыли предприятия. В 2009 году че-
рез аэропорт перевезено 450 тысяч че-
ловек, а в 2010 году уже 650 тысяч. Если 
динамика сохранится, то через три года 
аэропорт Архангельск станет «милли-
онником». 

Позитивные показатели - результат 
активной политики аэропорта по при-
влечению новых перевозчиков. В част-
ности, из Архангельска теперь выполя-
ет рейсы компания «Авианова», тарифы 
которой являются одними из самых низ-
ких в стране. 

Сегодня из аэропорта Архангельск 
выполняют полеты также авиакомпании 
«Россия», «ЮТэйр», «Red Wings», «Орен-
бургские авиалинии» и другие. Благо-
даря здоровой конкуренции значитель-
но активизировалась базовая компания 
аэропорта «Нордавиа». Были открыты 
регулярные рейсы на Хельсинки, летом 
самолеты из Архангельска начнут со-
вершать чартерные рейсы в Барсело-
ну и Ираклион.

Сейчас ведутся переговоры с авиа-
компанией «Белавиа» об открытии ре-
гулярных рейсов на Минск и Симферо-
поль, а также о возобновлении рейса 
на Ригу с перевозчиком «Air Baltic», ко-
торый приостановил полеты из-за не-
хватки воздушных судов.

Но об этих планах мы пока говорим 
осторожно. Пропускная способность 
павильона вылета чересчур мала - все-
го около 300 человек в час. В действи-
тельности уже сегодня обслуживается  
гораздо больше. 

- Масштабный проект рекон-
струкции архангельского аэропор-
та, предполагающий серьезное уве-
личение пропускной способности 
аэровокзала, был утвержден еще 
в 2009 году. Когда планируется на-
чать работы?

- Аэропорт Архангельск включен в 
федеральную целевую программу по 
развитию транспортной системы нашей 
страны. Начать работы по реконструк-
ции предполагалось еще в 2010 году, но  
реализацию проекта отодвинул во вре-
мени кризис. 

В ближайшее время планируется 
проведение реконструкции перрона, 
мест стоянок воздушных судов и ремонт 
взлетно-посадочной полосы. Уже свои-
ми силами мы намерены провести ре-
конструкцию здания аэропорта.

Все это позволит значительно уве-
личить пропускную способность аэро-
вокзала. Но хочу подчеркнуть, что наша 
первостепенная задача не увеличить 
пассажиропоток, а создать для клиен-
тов комфортные условия.

К примеру, для удобства пассажи-
ров этим летом будут установлены два 
телескопических трапа, что даст воз-
можность на первом этаже аэровокзала 
разместить зону выдачи багажа. Так что 
пассажирам больше не придется после 
прилета выходить на улицу для получе-
ния чемоданов. А уже в мае в аэропор-
ту заработает первый в истории Архан-
гельска магазин беспошлинной торгов-
ли «Дьюти фри».

- Какие дополнительные меры 
безопасности были приняты в аэро-
порту после трагических событий в 
Домодедово?

- Еще в 2010 году аэропорт Архан-
гельск перешел на новые стандарты ра-
боты. Мы обновляем аэродромную тех-
нику, закупаем оборудование для обе-
спечения мер авиационной безопасно-
сти. Приведена в соответствие с феде-
ральными авиационными правилами  
технология обслуживания пассажиров 
и багажа.  Еще до трагедии в Домоде-
вово служба авиационной безопасности 
аэропорта работала в усиленном режи-
ме. Дополнительно набрано около трид-
цати сотрудников, создано новое струк-
турное подразделение – группа охраны, 
которая патрулирует территорию аэро-
порта. Усилена охрана стоянок воздуш-
ных судов. Тщательно досматривают-
ся багаж, груз, почта, бортовые запасы. 
Усилен досмотр на входе в аэровокзал, 
грузовой склад. Кроме того, в аэропор-
ту появилась новая штатная единица – 
кинолог, а также установлены дополни-
тельные четыре стойки регистрации.

БРЕНД 
ЗА ПОЛЦЕНЫ

Архангельское областное 
лесопромышленное управле-
ние - последнее напоминание 
о когда-то гремевшем на всю 
страну производственном объе-
динении «Архангельсклеспром»: 
как сказали бы сейчас, зонтич-
ном бренде ЛПК региона. 

С момента приватизации 
в 2007 году ОАО оставалось в 
собственности области и со-
храняло  свою специализацию -
лесозаготовка, торговля лесо-
материалами. В совет директо-
ров предприятия в его первом 
составе входили два тогдаш-
них заместителя губернатора -
Юрий ШЕВЕЛЕВ и Александр 
ДАВИТИАШВИЛИ.

На июль 2010 года активы 
«Архангельсклеспрома» оцени-
вались в 36,2 млн рублей, соб-
ственные средства представ-
ляли отрицательную величи-

ну в 3,5 млн. Предприятие 
несло убытки, имело долги 
перед внебюджетными фон-
дами, по налогам и сборам. 
Годными для продажи зем-
лей и недвижимостью на тот 
момент управление уже не 
располагало. 

Очередной аукцион в 
сентябре прошлого года не 
состоялся из-за отсутствия 
заявок, и способ приватиза-
ции был изменен на публич-
ное предложение. В итоге 
акции  «Архангельсклеспро-
ма» ушли одним пакетом за 
7,28 млн рублей. Приобрела 
его частная компания - ООО 
«Фирма «Дарес», занимаю-
щаяся, в частности, оптовой 
торговлей лесоматериала-
ми. Доходы бюджета от про-
дажи этого «бренда» оказа-
лись вдвое ниже запланиро-
ванных: для аукциона пакет 
акций оценивался в 14,56 
млн рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор КАЗАРИНОВ, 
председатель комитета 
по строительству, предпринимательству 
и инвестициям облсобрания депутатов:

- В случае с «Архангельсклеспромом» задача 
стояла одна:  продать за те деньги, которые еще 
можно получить. С «Архангельскгражданпроек-
том» ситуация другая. В статусе ГУП институт 
был загнан в финансовую яму, фактически бес-
платно исполняя областные заказы. Навязывать 
что-то ОАО гораздо сложнее. Речь идет о том, 
чтобы совместными усилиями привести органи-
зацию в нормальное экономическое состояние 
и в дальнейшем найти для нее инвестора. 

Александр НОВИКОВ, 
руководитель фракции КПРФ 
облсобрания депутатов:

- Равный доступ партий к издательско-
полиграфическим ресурсам - не менее акту-
альный вопрос, чем равный доступ к СМИ. Нам 
уже отказывали в печати предвыборных и ин-
формационных материалов и в Северодвин-
ской типографии, и в ИПП «Правда Севера» - по 
надуманным, на наш взгляд, причинам. Пример 
по Вельску - иллюстрация той же тенденции. 

Приватизировать убыточные ГУП, безуслов-
но, надо. Но нельзя забывать о том, что гос-
имущество служит обеспечением по финансо-
вым обязательствам области. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Äëÿ óäîáñòâà 
ïàññàæèðîâ ýòèì 

ëåòîì áóäóò óñòàíîâëåíû 
äâà òåëåñêîïè÷åñêèõ 
òðàïà, ÷òî äàñò 
âîçìîæíîñòü íà ïåðâîì 
ýòàæå àýðîâîêçàëà 
ðàçìåñòèòü çîíó 
âûäà÷è áàãàæà. Òàê ÷òî 
ïàññàæèðàì áîëüøå íå 
ïðèäåòñÿ ïîñëå ïðèëåòà 
âûõîäèòü íà óëèöó 
äëÿ ïîëó÷åíèÿ ÷åìîäàíîâ. 
À óæå â ìàå â àýðîïîðòó 
çàðàáîòàåò ïåðâûé â 
èñòîðèè Àðõàíãåëüñêà 
ìàãàçèí áåñïîøëèííîé 
òîðãîâëè «Äüþòè ôðè».

Ужесточение мер безопасности при-
вело к тому, что у входа в здание аэро-
порта скапливалось большое количе-
ство людей. Это создавало дискомфорт, 
как для пассажиров, так и для работни-
ков аэропорта. Поэтому на днях был от-
крыт дополнительный вход в аэровок-
зал и установлена рамка металлодетек-
тора. Нововведение позволило сокра-
тить скопление пассажиров на входе в 
аэровокзал без ущерба для безопас-
ности.  Мы стараемся всегда монито-
рить ситуацию и делаем все, чтобы на-
хождение пассажиров в аэропорту Ар-
хангельск  было максимально уютным 
и комфортным.

19 апреля в аэропорту Мурманск благополучно призем-
лился пассажирский Boeing-737, у которого при наборе вы-
соты произошло растрескивание внешнего стекла кабины. 
Как сообщили  в ГУ МЧС РФ по Мурманской области, само-
лет, принадлежащий авиакомпании «Нордавиа РА», совер-
шал рейс по маршруту Москва - Мурманск. После вылета 
из аэропорта Шереметьево экипаж доложил о возникшей 
трещине на внешнем стекле кабины.

21 апреля в Москве совершил аварийную посадку 
Boeing-737 авиакомпании «ЮТэйр», выполнявший рейс 
по маршруту Москва - Архангельск. Из-за технических не-
поладок самолет после взлета вернулся в аэропорт. 

По сообщению инспекции по ветеринар-
ному надзору Архангельской области, на 
свиноферме ИП Папаяна Г.С., расположен-
ной в 11 км от п. Рикасиха Приморского рай-
она, зарегистрировано особо опасное забо-

левание - африканская чума свиней. 

Указом губернатора Архангельской области от 
15 апреля территория города Архангельска отне-

сена ко второй угрожаемой зоне. В связи с этим в 
городе вводятся ограничительные мероприятия по 
предотвращению заноса и распространения этого 
заболевания на территорию областного центра.

лллллллл

Ук
15 апр
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Энергетика

Пресс-релиз

Соглашение заключено  ■
за спиной руководства 

Правительство Архангельской области, без уче-
та мнения мэрии Архангельска и практически за спи-
ной руководства города, заключило новое соглаше-
ние о сотрудничестве с ОАО «ТГК-2». Мы не понимаем, 
с чем связана такая непоследовательность действий 
руководства области, и считаем, что несогласованные 
шаги могут повлечь непредсказуемые последствия 
при подготовке к новому отопительному сезону.

Напомним, что по результатам состоявшегося летом 
2009 года заседания Госсовета под председательством 
Президента России по инициативе губернатора было соз-
дано частно-государственное партнерство «Энергия Бе-
лого моря».

«В рамках реализации проекта было подписано четы-
рехстороннее соглашение между Правительством Архан-
гельской области, мэрией Архангельска, УК «Энергия Бело-
го моря» и ТГК-2. Главной целью проекта является привле-
чение инвестиций в модернизацию энергетического хозяй-
ства Архангельска для обеспечения устойчивого теплоснаб-
жения, внедрение энергосберегающих технологий и стаби-
лизация тарифов», - заявил мэр Виктор ПАВЛЕНКО.

Однако затем по непонятным для муниципалитета при-
чинам ОАО «ТГК-2» перестало быть активным участником 
проекта. Его реализацией занимаются правительство Ар-
хангельской области, которому принадлежит УК «Энергия 
Белого моря», ее второй партнер «Роскоммунэнерго» и мэ-
рия Архангельска. При этом правительство области так и 
не внесло своей доли в уставный капитал «Энергии Бело-
го моря» и «Архинвестэнерго».

Пресс-служба мэрии Архангельска

Архэнерго: Нужно расширять трассы воздушных линий

Чем дальше в лес...
Проблема, как войти в лес, не нарушив законодательства, 
и при этом предупредить падение деревьев 
на провода воздушных линий, для филиала 
МРСК Северо-Запада «Архэнерго» более чем 
актуальна. Ведь каждые четыре из пяти 
километров линий электропередачи расположены 
именно в лесных массивах, а общая площадь 
трасс ВЛ 10-110 кВ на землях лесного фонда 
составляет 23 тысячи га.

Международный  лесной форум, 
который прошел в Архангельске, стал 
значимым событием для лесной отрас-
ли Северо-Запада. В числе участни-
ков форума – филиал МРСК Северо-
Запада «Архэнерго». С докладом, по-
священным  опыту эксплуатации ле-
сов, выступил заместитель главного 
инженера филиала «Архэнерго» Бо-
рис СТЕНИН. Он дал практические ре-
комендации по решению накопивших-
ся проблем, с которыми сталкивается 
электросетевая компания при эксплуа-
тации линий электропередачи, распо-
ложенных на землях лесного фонда. 

Ширина трасс ЛЭП соответству-
ет нормам, по которым проектирова-
лись существующие воздушные ли-
нии, но при этом высота леса за пери-
од эксплуатации увеличилась и охран-
ная зона перестала отвечать нормам 
времени, а также требованиям надеж-
ности. Наличие зауженных участков 
трасс ВЛ провоцирует падение дере-
вьев на провода. 

В настоящий момент более 13% 
всех аварийных отключений на ВЛ 35-
110 кВ и около 11% на ВЛ-10 кВ проис-
ходит именно по причине падения де-
ревьев на провода. 

Средняя продолжительность вос-
становления линии после таких случа-
ев составляет 18 часов. А бывает, что 

уходит и по нескольку суток, так, в фев-
рале 2007 года на восстановление ли-
нии 35 кВ Устьевская - Козьмино  пона-
добилось 90 часов.

По расчетам специалистов, в рас-
ширении трасс воздушных линий  нуж-
даются  27% от общей площади трасс 
ВЛ 10-110 кВ, т.е. 6300 га. 

Исключение случаев падения де-
ревьев на провода повысит надеж-
ность электроснабжения потребите-
лей. Поэтому в долгосрочной инвести-
ционной программе «Архэнерго» пред-
усмотрены работы по расширению за-
уженных участков трасс ВЛ 35-110 кВ 
общим объемом 404 га. Это касает-
ся наиболее уязвимых участков трасс, 
для их расширения в полном объеме 
потребуются затраты в размере око-
ло 1 млрд рублей. 

Решение вопросов эксплуатации 
линий, расположенных на землях лес-
ного фонда,  в одностороннем поряд-
ке не даст результата, поскольку требу-
ется изменение законодательной базы. 
В комплексном подходе к этой пробле-
ме должна присутствовать обоюдная 
заинтересованность как энергетиков, 
так и власти.  

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Инвестиции: Куда уходят деньги потребителей?

В тарифах 
на 2011 год 
энергокомпаниям 
региона заложен 
почти 1 млрд 
рублей 
на инвестиции, 
которые 
должны быть 
направлены на 
модернизацию 
сетей и объектов. 
Однако механизм 
распределения 
этих средств 
претерпел 
значительные 
изменения. 
И как ни пытались 
депутаты 
областного 
Собрания 
выяснить принцип 
«кулуарной» 
передачи денег, 
вразумительного 
ответа так 
и не получили.

Рассуждая логически, 
решения, где, что и когда 
строить и модернизировать, 
должны приниматься на 
основе комплексной схемы и 
программы перспективного 
развития энергоснабжения 
Архангельской области. 

«Без планов ничего не де-
лается, а планов у нас нет, - 
отметил на расширенном за-
седании комитета по ЖКХ и 
энергетике Архангельского 
областного Собрания депу-
татов министр ТЭК и ЖКХ 
Петр ОРЛОВ. - Согласно 
федеральному законода-
тельству, комплексную схему 
развития электроэнергетики  
мы  должны были утвердить 
еще в прошлом году. Но это-
го сделано не было». 

По словам министра, во-
просом сейчас занимает-
ся специально сформиро-
ванный совет, разработано 
техническое задание, одна-
ко финансирования нет. «Мы 
трижды обращались в мини-
стерство финансов Архан-
гельской области и трижды 
получали отказ», - сообщил 
Петр Орлов.  Он попросил де-
путатов регионального пар-
ламента выступить с иници-
ативой о выделении средств 

- если деньги найдутся, схема 
появится через 4-5 месяцев. 
Такой срок определила под-
рядная организация с уче-
том того, что филиал МРСК 
«Северо-Запада» «Архэнер-
го», который занимает 80% 
рынка, уже разработал про-
ект схемы с перспективой до 
2020 года, которую предло-
жено взять за основу и акту-

ализировать. Таким образом, 
стоимость создания схемы 
может обойтись бюджету 
всего в несколько миллио-
нов рублей.

ПОТЕРЯННАЯ 
МОЩНОСТЬ

Наверное, о том, что из-
нос оборудования подстан-
ций, сетей и воздушных ли-
ний в области достигает 70-
80%, слышать уже никто не 
может. Нагрузка растет, а 
новые объекты подключать 
попросту не к чему. Однако 
инвестиционная программа 
крупнейшей сетевой ком-
пании области - «Архэнер-
го» не включает строитель-
ство новых питающих цен-
тров. В тарифах на 2011 год 
эта статья расходов Агент-
ством по тарифам и ценам 
не учтена. 

Ограниченные средства 
на инвестиционные про-
граммы сетевых компаний 
можно объяснить небыва-
лым в этом году объемом 
перекрестного субсидиро-
вания между тепло- и элек-
троэнергией: с 2008 года об-
ласть работала над его по-
степенным снижением, а в 
2011 году его величина сразу 
подскочила более чем в два 
раза - на 640 млн рублей (1 
млрд 58 млн). В случае от-
сутствия «перекрестки» та-
риф на электроэнергию со-
ставил бы 3 рубля 34 копей-
ки (с ростом к 2010 году на 
6,65%). 

НЕ ЗАПУТАТЬСЯ БЫ 

В Архангельской области 
работает удивительное ко-
личество сетевых компаний 

- 60. Причем занимают они 

всего 3% от общего балан-
са. Но каждая имеет право 
получить средства на содер-
жание двух столбов с прово-
дами, которые закладывают-
ся в тарифы. Денег не жалко, 
только вот на поддержание 
этих двух столбов они, как 
правило, не направляются. 
А значит, гарантировать на-
дежность электроснабже-
ния потребителям никто не 
может.

По словам главного 
федерального инспекто-
ра в Архангельской об-
ласти Алексея ЕРМАКО-
ВА, не все компании могут 
иметь правоустанавливаю-
щие документы, подтверж-
дающие статус сетевой ком-
пании. «Как это контролиру-
ется?» - обратился Ермаков 
к руководителю Агентства 
по тарифам и ценам Нине 

ФАЛЕЛЕЕВОЙ. Она пояснила, 
что сейчас АТЦ занимается уче-
том сетей: какие взяты в арен-
ду у муниципалитетов, какие на-
ходятся в собственности. Одна-
ко статистика ничего не решит 

- изменения должны быть при-
няты в федеральном законода-
тельстве. «Я прошу областное 
Собрание депутатов обратить-
ся в Госдуму с предложением 
определить минимальный раз-
мер уставного капитала для 
присвоения  компании стату-
са ТСО», - сказал министр ТЭК 
и ЖКХ Петр Орлов.

ИСТОЧНИК ЗАРЯДА

Но депутатов больше волно-
вал вопрос правильности, эф-
фективности использования 
средств, которые заложены в 
инвестпрограммах.

Нина Фалелеева сообщила, 
что в этом году порядок распре-

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Бюджет делят - лампочки 
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Деловая среда

деления финансирования изме-
нился. Впервые средства на мо-
дернизацию электросетевого хо-
зяйства и строительство новых 
объектов направлены не одной 
компании - «Архэнерго», а пяти 
энергоснабжающим организа-
циям Архангельской области. Так, 
филиал МРСК «Северо-Запада» 
«Архэнерго» получил 250 млн ру-
блей, ОАО «Архоблэнерго» - 250 
млн рублей, ОАО «АСЭП» - 250 
млн рублей, ОАО «Архангельские 
электрические сети» - 3,9 млн ру-
блей, МУ «Горэлектросеть» (Нян-
домский район) -  8 млн рублей. 
Необходимая валовая выручка 
отдельных компаний подскочи-
ла от 4-х до 6-ти раз.

«Я убеждена, что мы идем 
по правильному пути. По от-
четам за последние два года, 
«Архэнерго» не осваивает часть 
средств, заложенных в инвест-
программе филиала. Выбран-
ный нами подход направлен на 
развитие конкурентной среды», -
объяснила Нина Фалелеева. 

«Если деньги не смогла по-
тратить крупнейшая в обла-
сти сетевая компания, как они 
будут осваиваться частными 
предприятиями?» - задался во-
просом депутат облсобрания 
Евгений УХИН. Если акциями 
МРСК «Северо-Запада» «Арх-
энерго» владеет государство 
(52,7%), а 100% акций ОАО «Арх-

облэнерго» закреплены за 
Правительством Архангель-
ской области, то по другим 
предприятиям у депутатов 
возникли вопросы. В част-
ности, в течение получаса 
народные избранники без-
результатно пытались выяс-
нить, кто принимал решение 
о направлении в 2011 году 
частной компании «АСЭП» 
250 млн рублей для начала 
строительства новой под-
станции «Майская Горка» в 
Архангельске. 

Предприятие с основны-
ми фондами на 16 млн ру-
блей и штатом сотрудников 
в 140 человек получила се-
рьезный капитал: по пред-
ставленным данным АТЦ, за 
два года полная стоимость 
строительства ПС обойдет-
ся потребителям в 585 млн 
рублей. С учетом захода ВЛ 
110 кВ общая сумма проек-
та вырастет до 650 млн ру-
блей.  После строительства 
объект перейдет в собствен-
ность АСЭПа.

На вопрос, есть ли ана-
лиз целесообразности вы-
деления именно такой сум-
мы, именно этому предпри-
ятию и именно на этот объ-
ект, Нина Фалелеева отве-
тить затруднилась. К тому 
же выяснилось, что сумма 

заложена предварительная, 
по заявке АСЭПа, без нали-
чия проектно-сметной доку-
ментации. Между тем в том 
же округе есть проект стро-
ительства газотурбинной 
энергостанции. Зачем окру-
гу две ПС? 

«Строить подстанцию в 
Майской Горке нужно, но не 
сейчас. На удалении четырех 
километров стоит незагру-
женная подстация «Ломоно-
совская». Чтобы протянуть от 
нее линии, потребуется 100 
млн рублей. Тогда округ бу-
дет обеспечен 8 МВт - боль-
ше пока не нужно», - счита-
ет директор филиала «Ар-
хэнерго» Игорь КОТЕНКО. 
По его мнению, гораздо важ-
нее решить вопрос со стро-
ительством ПС «Централь-
ная». Сейчас в компанию по-
дана заявка на подключение 
здания бывшей школы №4, а 
мощности нет. Только САФУ 
потребуется для строитель-
ства корпусов 12 МВт - такая 
мощность заявлена в пер-
спективном плане развития 
вуза до 2020 года.

КРУГОВАЯ ПОРУКА

Депутаты так и не смог-
ли получить внятного ответа 

- кто является распорядите-
лем бюджетных средств, на-
правляемых энергокомпани-
ям региона, каким правовым 
актом это подкреплено и кто 
конкретно принимал реше-
ние о распределении почти 
1 млрд рублей. 

Руководитель фрак-
ции КПРФ Александр НО-
ВИКОВ предложил напра-
вить запрос в прокуратуру 
на предмет проверки закон-
ности решений АТЦ. В этом 
его поддержал депутат Ев-
гений Ухин, который заме-
тил непоследовательность в 
решениях первых лиц обла-
сти. «Я когда ездил с губер-
натором в рабочую поездку, 
он заявил, что АСЭП строить 
подстанцию в Майской Горке 
не будет. Теперь же все нао-
борот, я не критикую, я спра-

шиваю: это политическое ре-
шение или нет?» - обратил-
ся Евгений Ухин к Нине Фа-
лелеевой.

«Деньги инвестпрограмм 
распределялись губернато-
ром совместно с заместите-
лем  Алексеем ВЕРЕЩАГИ-
НЫМ», - сообщила глава АТЦ. 
Депутаты попросили отра-
зить этот ответ в протоколе.

На днях ответ на вопрос 
- почему АСЭП? - неожидан-
но появился. Как известно, 
в июне истекает срок вне-
сения в уставный фонд ОАО 
«Архинвестэнерго» доли ОАО 
«УК «Энергия Белого моря». 
Напомним, «Архинвест-
энерго» было создано ЭБМ 
совместно с МО «Город Ар-
хангельск» для эксплуата-
ции муниципальных котель-
ных. Город вложил имуще-
ство на 1,3 млрд рублей, а 
от ЭБМ требовалось вне-
сти 700 млн. Но у областно-
го правительства денег не 
нашлось. 

Зато имеется схема: 
свою долю акционер пред-
лагает закрыть не «живыми» 
деньгами, а акциями группы 
компаний «АСЭП». Той самой, 
которой в тарифах потре-
бители оплатят строитель-
ство подстанции в Майской 
Горке. 

Кстати, одним из акцио-
неров АСЭПа является «Арх-
ангельская сбытовая компа-
ния», которая имеет прямое 
отношение к «Роскоммун-
энерго». Но схема на этом 
не заканчивается. Мэрии 
предложено заключить доп-
соглашение, по которому ей 
предлагается приобрести 
часть акций «Архинвестэнер-
го», которые не будут опла-
чены ЭБМ, но потом продать 
их компании «Архангельский 
КоТЭК» - дочке ЭБМ, аренда-
тору котельных. Затем пред-
лагается провести допэмис-
сию акций «Архинвестэнер-
го» на 1 млрд рублей. Причем 
оплатить их КоТЭК может до-
лями АСЭПа. К чему это все 
приведет - предмет отдель-
ного разговора.

2010 ГОД 2011 ГОД

ФСК 4,60% 4,60%

Сбыт 4,70% 6,20%

ТСО 6,40% 13,50%

Архэнерго 26,80% 25,70%

Генерация 57,50% 50,00%

ЯЗЫКОМ ЦИФР

Структура среднеотпускного тарифа 
на электроэнергию в Архангельской области

 искрят
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Бизнес и власть
Взгляд: Конференция предпринимателей теряет популярность

Вместе раз в год
28-29 апреля 
в областном 
центре пройдет 
XIII региональная 
конференция 
малого и среднего 
предприни-
мательства. 
Месяцем раньше 
в Архангельске 
состоялась 
конференция 
городская. Ее 
посетили менее 30 
предпринимателей, 
в зале не было ни 
мэра, ни депутатов 
гордумы. Не была 
ли это репетиция 
регионального 
форума? А если так, 
кому все это нужно?

«ПУСТОЙ ЗАЛ - 
НЕ АРГУМЕНТ»

Суждение о том, что, 
проигнорировав конферен-
цию, бизнес-сообщество 
города продемонстриро-
вало свое истинное отно-
шение к мэрии и муници-
пальным мерам поддержки 
предпринимательства, - не-
верно, считает председа-
тель Архангельского ре-
гионального отделения 
«Опоры России» Сергей 
АНТУФЬЕВ.

«Совет по предпринима-
тельству при мэре города в 
действительности, а не на 
бумаге, собирается не реже 
раза в квартал. Текущие во-
просы, в частности по арен-
де муниципальных поме-
щений, преимущественно-
му праву их выкупа, реша-
ются на заседаниях рабо-
чих групп. Арендная пла-
та, кстати, в 2009-2010 го-
дах не росла. Сейчас она 
поднимается на 19%, но 
это даже ниже процента 
инфляции за данный пери-
од. А для малых предпри-
ятий предусмотрена 10%-
ная льгота - это предложе-
ние «Опоры России». Коэф-
фициент К2 остается неиз-
менным с 2008 года. Такой 
войны, как, к примеру, в Се-
веродвинске, по этим пози-
циям в Архангельске нет», - 
рассказывает Сергей Анту-
фьев.

Темы, которые были за-
явлены на городскую кон-
ференцию в 2011 году, ак-
туальны, но интересны все 
же далеко не всем: пробле-
мы молодежного предпри-
нимательства и перспек-
тивы частных детских са-
дов. Это одна из причин, 
почему форум «недобрал» 

участников, считает лидер 
«Опоры». Тем не менее на 
«круглых столах» был ан-
шлаг, и речь шла не о фор-
мальном принятии пред-
ложений предпринимате-
лей к сведению, а о новых 
видах льгот в муниципаль-
ной программе поддержки 
бизнеса.

«Сама конференция - это 
завершающее мероприятие, 
подведение итогов. С таким 
азартом впоследствии обсуж-
далось, сколько на ней присут-
ствовало человек, но это ведь 
не самое главное. Важнее - со-
держательная часть резолю-
ции. Зачем шуметь и махать 
флагами в конференц-зале, 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Ïðåäñòàâèòåëè «Îïîðû Ðîññèè» - åäâà ëè íå åäèíñòâåííûå 
ïîñòîÿííûå ó÷àñòíèêè ïðåäïðèíèìàòåëüñêèõ ôîðóìîâ, îäíàêî 

è â èõ ðÿäàõ íåò åäèíñòâà. Íà ïðîøëîé íåäåëå ðóêîâîäñòâî 
öåíòðàëüíîé «Îïîðû Ðîññèè» óòâåðäèëî ðåøåíèå î ëèêâèäàöèè 
àðõàíãåëüñêîãî îòäåëåíèÿ îðãàíèçàöèè. Ïðîøëîãîäíåå âûñòóïëåíèå 
ðóêîâîäèòåëÿ ðåãèîíàëüíîé òîðãîâîé àññîöèàöèè Âëàäèìèðà 
Ëþáîâà íà îáëàñòíîé êîíôåðåíöèè â êà÷åñòâå ÷ëåíà «Îïîðû Ðîññèè» 
áûëî ïîñëåäíèì. Îí, âìåñòå ñ Âàëåðèåì Êóíàêîâûì è Àíäðååì 
Åñèïîâûì, ïî ëè÷íîìó çàÿâëåíèþ èç îðãàíèçàöèè èñêëþ÷åí.
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Репутация
Стратегия: «Полярное Сияние» задает высокие стандарты

«Полярное Сияние» 
занимает особое 
место среди 
нефтегазодобывающих 
компаний - это одно 
из первых совместных 
предприятий России 
и Америки, созданных 
в конце XX века. 
Совладельцами компании 
являются ConocoPhillips 
и ОАО «НК «Роснефть», 
сотрудничество которых 
стало примером 
построения успешного 
бизнеса и воплощения 
высоких стандартов 
корпоративной культуры.

За 19 лет работы компания доказа-
ла, что устойчивое развитие невозмож-
но обеспечить лишь применением но-
вейшего оборудования. На первый план 
выходит проводимая политика высокой 
промышленной безопасности и соци-
альной ответственности бизнеса. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИОРИТЕТЫ

«Чтобы не нарушить легкоранимую 
тундру при бурении скважин, нами 
успешно применяется метод бурения 
с ледовой площадки, проверенный на 
месторождениях Аляски, - рассказыва-
ет начальник отдела охраны труда и 
охраны окружающей среды компа-
нии ООО «Компания Полярное Сия-
ние» Николай МАКАРСКИЙ. 

На месте будущей скважины намо-
раживается площадка, к которой про-
ложена снежно-ледовая дорога – «зим-
ник». По ней подвозится буровая уста-
новка, разделенная на мобильные бло-
ки. Чтобы она стала «подвижной», ком-
пания  вложила $1,5 млн, но резуль-
тат стоит того – к весне, еще до схода 
снежного покрова, нефтяники успева-
ют пробурить скважину и, как они гово-
рят, уйти из тундры.  

Это позволяет свести к минимуму 
воздействие на хрупкую экосистему – 
тундра остается пригодной для выпа-
са оленей. Для защиты вечной мерзло-
ты от растепления, уменьшения техно-
генного влияния на ранимый раститель-
ный покров и уникальный животный мир 
все производственные и жилые моду-
ли, вертолетные площадки, факельная 
установка, нефтепроводы и резервуар-
ный парк подняты над землей на свай-
ных опорах. 

Компания регулярно проводит эко-
логический мониторинг в районе про-
мысла, на который направляется око-
ло $150-200 тысяч в год. Отслеживает 
влияние на окружающую среду и систе-
ма мониторинга на накопителях буро-
вого шлама. В этом направлении «По-
лярное Сияние» тоже является перво-
проходцем: она первая среди нефтя-
ных компаний округа обустроила спе-
циальный полигон для захоронения от-
ходов бурения. 

Девиз компании: «Работа не мо-
жет быть настолько срочной или важ-
ной, чтобы не было времени выполнить 
ее безопасно». Достижения по техни-
ке безопасности и охране окружающей 
среды при работе в суровом климате 
Крайнего Севера являются одними из 
главных показателей успеха. «Полярное 
Сияние» - победитель всероссийских и 
международных конкурсов в области 
экологического менеджмента. 

ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ

Президент компании Conoco 
Дино НИКАНДРОС, подписывая в 1992 
году с американской стороны договор 
о создании совместного предприятия, 
сказал: «Если компания хочет успеш-
но работать на территории, она долж-

на стать частью ее общества, существо-
вать в гармонии с ним». На протяжении 
последних десяти лет компания тесно 
сотрудничает с Администрацией Не-
нецкого АО в рамках договора об уча-
стии в социально-экономическом раз-
витии округа. 

Но этим вкладом участие «Поляр-
ного Сияния» в жизни НАО не ограни-
чивается. Так, например, компания про-
финансировала строительство пла-
вательного бассейна в детском саду 
«Гнездышко» в поселке Искателей. На 
своей лицензионной территории ком-
пания оказывает помощь двум сосед-
ним оленеводческим хозяйствам, рас-
положенным в поселках Каратайка и 
Хорей-Вер. 

НА КАРТЕ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

По словам заместителя генераль-
ного директора ООО «Компания По-
лярное Сияние» Оддвара ХАНСЕНА, 
участие в развитии территории — часть 
корпоративной культуры учредителей.  

Конечно, основная отдача от де-
ятельности компании — это налого-
вые отчисления. На протяжении мно-
гих лет совместное предприятие яв-
лялось крупнейшим плательщиком на-
логов в окружной бюджет. В середине 
90-х наполняемость казны НАО за счет 
«Полярного Сияния» достигала 60%. 
Однако гуманитарная помощь являет-
ся неотъемлемой частью российско-
американского партнерства. Причем не 
только на территории Ненецкого АО, но 
и в Архангельске. Не случайно уже три 
года подряд «Полярное Сияние» ста-
новится победителем областного кон-
курса «Благотворитель года», который 
проводит Центр социальных техноло-
гий «Гарант» совместно с Правитель-
ством Архангельской области.

«Компания Полярное Сияние» со-
трудничает с нашей организацией де-
сять лет, - рассказывает директор 
Центра социальных технологий «Га-
рант» Марина МИХАЙЛОВА. -  За это 
время на поддержку лучших социаль-
ных проектов, которые отбирались на 
конкурсной основе, было выделено бо-
лее 10 млн рублей. Сейчас такой подход 
к благотворительности демонстриру-
ют уже многие компании, а в 2001 году 
«Полярное Сияние» было первым пред-
приятием, которое стало не просто по-
могать тем социальным организациям, 
кому сложно, а поддерживать конкрет-
ные проекты, нацеленные на решение 
проблем».

За 10 лет «Полярное Сияние» под-
держало более 310 проектов по различ-
ным направлениям. Средства для фи-
нансирования в равных долях выделя-
ли «Полярное Сияние» и бюджет Архан-
гельской области. «Такой подход к бла-
готворительности дает возможность 
не только решить серьезные пробле-
мы, но и выстроить реальное партнер-
ство между бизнесом и обществом», - 
отмечает Марина Михайлова.  

«К нам по-прежнему часто обраща-
ются представители различных орга-
низаций и частные лица. Большинство 
просителей мы сразу отправляем в 

«Гарант». При этом мы получаем пол-
ный отчет о расходовании средств и 
уверены, что деньги направлены имен-
но туда, куда было решено их напра-
вить», - поясняет генеральный ди-
ректор ООО «Компания Полярное 
Сияние» Баудин ХАМИДОВ. - Нас, 
например, очень часто просят про-
финансировать праздники. Но это 
выпадает из наших приоритетов. Мы 
хотим помогать людям так, чтобы это 
способствовало их росту. Главное вни-
мание обращается на перспективу от-
дачи, какую ценность финансовая по-
мощь окажет людям».

Компания с каждым годом все ак-
тивнее привлекает молодых специа-
листов и уделяет самое пристальное 
внимание работе с ними. Ряды сотруд-
ников компании пополняют не просто 
квалифицированные кадры, а энергич-
ные и, что особенно важно, инициатив-
ные работники. Именно такие сотруд-
ники способны внести значимый вклад 
в развитие отдельно взятого пред-
приятия, региона и нефтяной отрасли 
в целом. 

Сегодня на предприятии работает 
около 20-ти выпускников САФУ, кото-
рые еще недавно были студентами и 
проходили практику в компании. Сей-
час готовится к подписанию долгосроч-
ный договор о прохождении студента-
ми федерального университета прак-
тики на базе компании. Кроме того, 
начиная с нового учебного года «По-
лярное Сияние» учреждает несколько 
именных стипендий для студентов Ин-
ститута нефти и газа.

Мы сейчас часто слышим слова «со-
циальная ответственность бизнеса». Это 
с полной уверенностью можно сказать о 
«Полярном Сиянии». Политика компании 
демонстрирует заинтересованность в 
развитии Архангельской области и Не-
нецкого АО, готовность способствовать 
решению социальных проблем. 

На шаг впередиНа шаг впереди

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК Ëèöåíçèîííûé 
ó÷àñòîê «Ïîëÿðíîãî 

Ñèÿíèÿ» ïëîùàäüþ 2600 
êâ. êì ðàñïîëîæåí íà 
òåððèòîðèè Íåíåöêîãî 
àâòîíîìíîãî îêðóãà 
â ñåâåðíîé ÷àñòè Òèìàíî-
Ïå÷îðñêîãî ðåãèîíà. 
Ïðîìûøëåííàÿ äîáû÷à 
íåôòè íà÷àëàñü â 1994 
ãîäó íà Àðäàëèíñêîì 
ìåñòîðîæäåíèè. Ñ íà÷àëà 
ðàçðàáîòêè êîìïàíèÿ 
äîáûëà áîëåå 21 ìëí òîíí 
íåôòè. Ñåé÷àñ âåäåòñÿ 
ðàçðàáîòêà øåñòè 
íåôòÿíûõ ìåñòîðîæäåíèé. 

если все постепенно решает-
ся через центральную «Опору» 
и другие общественные орга-
низации», - говорит Сергей Ан-
туфьев. 

Отсутствие на конференции 
предпринимателей - депутатов 
гордумы отметили многие. По 
словам Антуфьева, за послед-
нее время это их первый кол-
лективный «прогул». 

ВОПРОС ДОВЕРИЯ

Увеличение ЕСН в 2,5 раза, 
перспектива отмены ЕНВД, 
разрыв между реальными дей-
ствиями муниципалитетов и за-
явлениями федерального пра-
вительства - все это «сыграло» 
на понижение и без того невы-
сокого уровня доверия пред-
принимателей к власти. У мно-
гих просто не осталось жела-
ния продолжать диалог, счи-
тает председатель совета 
Северодвинского отделе-
ния «Опоры России» Олег 
ПОПОВ.

«После конференции в Ар-
хангельске, на которой не было 
депутатов не только гордумы, 
но и областного Собрания, воз-
никает еще один вопрос: а мо-
жет ли сообщество предприни-
мателей рассчитывать на ре-
альную депутатскую поддерж-
ку? При таком подходе этот ин-
струмент, как возможность ди-
алога с властями, рискует по-
терять свою актуальность», - 
уверен Олег Попов. 

В Северодвинске очеред-
ная городская конференция 
малого и среднего бизнеса 
прошла еще в декабре 2010 
года. И на «круглых столах», и 
на пленарном заседании сво-
бодных мест практически не 
было. Резолюция, по отзывам 
предпринимателей, получи-
лась сильной, однако с ее при-
нятием со стороны мэрии воз-
никли задержки. 

«Открытого конфликта с ад-
министрацией города у нас нет, 
но напряженность существу-
ет. На недавнем заседании 
совета по предприниматель-
ству при мэре Северодвинска 
было принято решение отпра-
вить резолюцию на доработ-
ку. Доработка действительно 
нужна, потому что не все пред-
ложения представителей биз-
неса, уже оговоренные на кон-
ференции, в этом документе  
учтены», -  добавил Олег По-
пов. Тем не менее Северод-
винск продолжает подготов-
ку к региональному форуму и 
обещает внушительное пред-
ставительство. 

ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА...

«Инициаторами проведе-
ния подобных конференций 
были не чиновники, а сами 
предприниматели: они де-
лали первые шаги, искали 
контакт с властью. Позже 
ситуация повернулась так, 
что инициатива стала исхо-
дить от правительства (ад-
министрации) области. Сей-
час мы пытаемся идти на-
встречу, однако предпри-
нимателям, судя по встреч-
ной реакции, это не так нуж-
но», - считает начальник от-
дела поддержки малого и 
среднего предпринима-
тельства министерства 
экономического разви-
тия Архангельской обла-
сти Виктор ПРУПЕС. 

Интерес и к городской, и 
к региональной конферен-
ции малого и среднего биз-
неса за последние два года 
заметно угас. По мнению 
представителя министер-
ства, большинством пред-
принимателей эти форумы 
воспринимаются как нечто 
«очередное», постороннее и 
проходящее независимо от 
их участия.  

«Среди участников кон-
ференций я вижу одних и 
тех же предпринимателей, 
причем в большинстве сво-
ем это представители не-
скольких общественных 
организаций: «Опоры Рос-
сии», Союза промышлен-
ников и предпринимателей, 
Торгово-промышленной па-
латы», - говорит Виктор Пру-
пес. 

В Архангельской обла-
сти существуют автори-
тетные отраслевые объе-
динения, которые успешно 
отстаивают свои корпора-
тивные интересы, но редко 
выходят на городской или 
региональный уровень для 
решения общих проблем. 
Есть, по мнению Виктора 
Прупеса, и еще один неза-
действованный резерв: кон-
салтинговые и аудиторские 
фирмы, учебные центры, ко-
торые по своей специфике 
могут представлять на фо-
румах интересы десятков 
малых и средних предпри-
ятий. 

«Далеко не все зависит 
от росчерка пера в прави-
тельстве области, но 90% 
вопросов, где требуется со-
действие региональной вла-
сти, решается, и эти процес-
сы можно отследить», - уве-
рен Виктор Прупес. 
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Власть и общество
Деньги: Чиновники подсчитывают свои накопления

По всей стране идет 
отчетная кампания. 
Чиновники публикуют 
сведения о доходах. 
Мэр Архангельска 
Виктор ПАВЛЕНКО 
уже отчитался, 
губернатор Илья 
МИХАЛЬЧУК по 
традиции медлит. 
Однако официальные 
цифры мало 
говорят о реальных 
заработках: 
наблюдение за 
декларируемыми 
деньгами и 
имуществом - 
мероприятие скорее 
развлекательное.

ОТКУДА 
«РЕЙНДЖ-РОВЕР»? 

Ежегодные отчеты чи-
новников и депутатов о сво-
их доходах – идея президен-
та Медведева. И идея, безу-
словно, хорошая: всем оче-
видно, что имущество чинов-
ников и их доходы трудносо-
поставимы. А если это так, то 
имущество нажито, скорее 
всего, путем неправедным.

Столоначальник трудит-
ся в поте лице, зарабатывает, 
положим, миллион в год, од-
нако живет в центре города, 
ездит на «рейндж-ровере» 
или «ленд-крузере» стоимо-
стью под три (а то и за три) 
миллиона, а  выходные ста-
рается провести в загород-
ном коттедже. Конечно, не-
которым чиновникам очень 
везет с супругами, которым 
улыбается удача в бизнесе, 
но похвастаться женами-
миллиардершами могут не 
все, а атрибуты роскошной 
жизни сопровождают мно-
гих слуг государевых.

Например, членов семьи 
губернатора Михальчука не 
раз замечали за рулем бело-
го джипа «лексус», прошло-
годние данные о доходах и 
имуществе главы региона и 
его супруги наличие джипа 
подтверждают, но это ника-
кой не «лексус», а УАЗ. Оста-
ется только усомниться в 
правоте изречения Козьмы 
Пруткова: «Если на клетке со 
слоном написано «буйвол», 
не верь глазам своим».

Экс-вице-губернатор 
Сергей МОЛЧАНСКИЙ лю-
бил прокатиться по улицам 
Архангельска на «рейндж-
ровере» в топовой моди-
фикации «Вог», при этом на 
темном джипе стояли номе-
ра областной администра-
ции. От ее сотрудников уда-
лось узнать, что автомобиль 
у Молчанского не казенный, 

а личный, пригнанный из Мо-
сквы. Если уж губернатор по-
лучает около двух миллионов 
(1,8 миллиона, по данным 
прошлого года), то его зам 
зарабатывает явно меньше, 
что не мешало Молчанско-
му приобрести дорогущий 
внедорожник. Не иначе как 
залез Сергей Геннадьевич в 
неоплатные долги или взял 
неподъемный кредит.

ТЕОРИЯ СООТВЕТСТВИЯ

И это только если гово-
рить об авто, когда марка и 
модель машины сразу гово-
рят о ее стоимости, а ведь у 
чиновников есть и кварти-
ры, метраж которых указы-
вается в декларации о дохо-
дах. Вот, допустим, мэр Ар-
хангельска Виктор Павленко 
владеет квартирой площа-
дью в 158 квадратных мет-

ров, метраж немаленький, что 
уже предполагает значитель-
ную стоимость. Но есть разни-
ца, где находится эта кварти-
ра: в кварталах, примыкающих 
к центральным улицам, или, на-
пример, на Жаровихе, где стро-
ится дом для ветеранов, или Си-
ликатном? И если в Архангель-
ске молва разносит адреса чи-
новников, то как быть с Москвой 
и Питером, где стоимость жилья 
в разных районах может отли-
чаться в разы? То есть если на 
квартиру в 100 метров в одном 
районе чиновнику со скрипом, 
но хватило бы официального до-
хода, то на жилплощадь в дру-
гом районе ему легально не на-
копить во веки вечные.

Очевидно, что по деклара-
циям проследить реальное со-
ответствие доходов и расходов 
чиновников практически невоз-
можно. С кого на вашей памяти 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

отчитываться тошно
Служить бы рад, 
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Личный опыт

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша культурных событий 
Реклама

спросили за это несоответствие, 
кому поставили в упрек «лексус» 
в гараже и УАЗ в декларации? 

БРЕГЕТЫ  И «СКИФЫ»

Дело в том, что чиновники 
обязаны декларировать свои 
доходы, доходы супругов и не-
совершеннолетних детей. А вот 
совершеннолетние дети делать 
этого совсем не обязаны, равно 
как сестры, братья, тести и тещи, 
шурины и золовки. Может, у них 
и есть «лексусы» и «рейндж-
роверы», которые они от просто-
ты душевной дают родственни-
кам покататься. Многие совер-
шеннолетние дети губернато-
ров и вовсе становятся олигар-
хами, как, например, дочь гла-
вы Краснодарского края Алек-
сандра ТКАЧЕВА.

Поэтому, например, если 
президента Медведева спро-
сят о швейцарских часах «Бре-

гет» на его руке или о доро-
гой аудиосистеме в заго-
родной резиденции, он мо-
жет с чистым сердцем отве-
тить – родственники подари-
ли. Сам придумал закон, сам 
оставил лазейку. Ведь пре-
зидентских часов в декла-
рации нет и быть не долж-
но, зато в ней есть автомо-
биль «победа» и старенький 
«фольксваген-гольф» (ин-
тересно, сколько подобной 
авторухляди надо продать, 
чтобы купить такие часы). У 
премьера ПУТИНА, напри-
мер, из декларации в декла-
рацию кочует наследие со-
ветской эпохи — автопри-
цеп «скиф».

Формально, конечно, 
есть что обсуждать. Ах, пре-
зидент, такой-растакой, по-
лучает 3 миллиона в год, а 
пенсионеры дай бог сто ты-
сяч! Мэр Архангельска зара-
батывает 170 тысяч в месяц! 
Но официальные доходы чи-
новников не такие и крупные. 
Главное кроется за кулиса-
ми деклараций. Чем меньше 
сумма официальных дохо-
дов, тем больше доходы не-
официальные - проверено!

Может, поэтому лично 
мне не очень интересно, что 
опубликует в своих сведени-
ях о доходах губернатор Ми-
хальчук. Превратится УАЗ 
в «лексус» или «шевроле-
ниву», насколько подросла 
зарплата первого лица об-
ласти. Мне было бы интерес-
ней узнать, когда в деклара-
циях будет отражено реаль-
ное имущество чиновников 
и их родственников, когда 
правоохранительные орга-
ны перестанут быть стесни-
тельными и спросят, откуда 
у регионального чиновника 
квартира в центре Москвы, а 
тот постарается оправдать-
ся. Пока все эти игры с де-
кларациями  - фикция, игры 
для доверчивых избирате-
лей, которые по традиции 
умилятся президентской 
«победе» и премьерскому 
прицепу «скиф».

Точка зрения: Если долго сидеть на берегу реки, однажды умрешь

Жизнь на перемотке

Почему стопорятся 
наши дела? Одну 
из точек зрения мы 
уже обсуждали в статье 
про лень и ее защитную 
функцию. Иногда мы не 
следуем своим планам, 
потому что на самом деле 
хотим чего-то диаметрально 
противоположного, 
но чаще как раз бывает 
другая ситуация - когда 
не делаются те дела, 
которые мы действительно 
хотели бы сделать, 
что-то такое, чего требует 
от нас сама наша сущность. 
А почему так?

Выполнение любого дела - это че-
реда выборов, череда больших и ма-
леньких решений, за каждое из кото-
рых придется нести ответственность. 
Ответственность в том смысле, что 
каждый из этих шагов ставит нас пе-
ред лицом правды о самих себе. Каж-
дый шаг окончательно и бесповорот-
но характеризует нас как человека: кто 
мы есть на самом деле, что из себя 
представляем, на что годимся. И вот 
здесь и возникает главный напряг - в 
страхе столкновения с реальностью, 
с тем, кто мы есть на самом деле, во-
преки всем своим радужным пред-
ставлениям.

Страх правды, страх честного 
взгляда на самого себя, страх того, 
что годами выстраиваемая иллюзия 
о своей собственной сущности рухнет 
от одного неловкого движения. И чем 
дальше наши представления о себе от 
реальности, тем страшнее нам при-
нимать решения и совершать реаль-
ные поступки. Как карточный домик - 
чем выше его строишь, тем осторож-
нее приходится быть, а в конце концов 
уже даже и дышать страшно, чтобы не 
сдуть ненароком все эти построения.

Например, в ситуации, когда есть 
давно изжившие себя отношения, ко-
торые в глубине души давно уже хо-
чется прекратить. Пусть не любов-
ные, пусть - дружеские, для просто-
ты примера. И вот этот «друг» пери-
одически возникает на горизонте со 
своими проблемами и жалобами на 
жизнь. С одной стороны, хочется его 
послать куда подальше, с другой - он 
вроде бы когда-то тебе помог, и вооб-
ще, посылать друзей к черту - это не 
по-людски.

И вот внутри начинает зреть на-
пряг: нужно определиться, нужно при-
нять решение, что делать с ним даль-
ше - послать и стать от этого плохим 
в собственных глазах или продолжать 
ему потакать из страха оказаться бес-
чувственным эгоистом. И там и там - 
ответственность, и там и там - труд-
ность. Отказать другу в дальнейшей 
возне с его проблемами - значит рас-
писаться в собственном эгоизме, про-
должать ему потакать - значит распи-

саться в собственной слабости и тру-
сости.

Оба варианта чертовски непри-
ятны, и именно поэтому мы начина-
ем прятаться от этого своего надоед-
ливого товарища - не берем трубку, а 
если сталкиваемся лицом к лицу, врем 
про то, что вот именно сейчас мы чер-
товски заняты, обещаем позвонить, 
когда освободимся, и очень легко и с 
облегчением забываем про свое обе-
щание.

А еще - мы начинаем очень на него 
злиться. Мы раздражаемся на него за 
то, что он, такой нахал, сидит у нас на 
шее и вешает на нас свои проблемы, 
что он слабак и не может сам спра-
виться со своей жизнью. Но в дей-
ствительности, мы злимся на него не 
за его наглость или слабость, а за то, 
что он своим появлением каждый раз 
ставит нас перед тем выбором, кото-
рый мы так не хотим совершать. Он на-
поминает о настоящей нашей пробле-
ме - о чувстве вины, о долге, об эгоиз-
ме, о силе и слабости. В глубине души 
мы злимся именно на себя. Мы не хо-
тим принимать решения - дружить или 
послать, не хотим ответственности, не 
хотим правды о себе и потому убегаем 
от проблемы, откладываем ее на по-
том, надеемся, что если прятаться до-
статочно долго, то она сама исчезнет. 

И каждая вот такая житейская про-
блема, ожидающая своего решения, 
каждый застрявший поступок, ожида-
ющий своего подходящего момента, - 
это пробоина в днище корабля, кото-
рый и так уже еле держится на плаву. 
А капитан, вместо того чтобы спасать 
судно и экипаж, заперся в глухой ка-
юте без иллюминаторов и вынашива-
ет тайный стратегический план - как и 
куда он поведет свой корабль когда-
нибудь в светлом будущем, как он всем 
однажды покажет, когда наступит под-
ходящий момент.

Главная беда и сложность - пере-
стать прятаться от проблемы, решить-
ся взять на себя ответственность и по-
ставить свою визу на каждом докумен-
те: принять, отказать, разрешить, за-
претить, уволить, выплатить… и будь 
что будет. Руководящее решение и от-
ветственность за него - вот что нас пу-
гает.

Есть такое дурацкое американское 
кино, которое, однако, отлично иллю-

стрирует эту стратегию и ее послед-
ствия - «С пультом по жизни». Там глав-
ный персонаж нашел волшебную воз-
можность ставить жизнь на перемот-
ку в тех моментах, где она ему не нра-
вится. Начинается все с проматывания 
семейных скандалов, а дальше боль-
ше, и заканчивается все тем, что он 
уже больной старик, не понимающий, 
куда же делась вся его жизнь. Он на-
шел для себя идеальный способ побе-
га от проблем, не вынося по ним руко-
водящего решения.

Но поскольку волшебного пульта 
у нас нет, мы ищем и легко находим 
тысячу других способов спрятаться от 
необходимости решать и нести ответ-
ственность. Мы окружаем себя людь-
ми, которые так же, как и мы, не хотят 
ничего решать, и всей своей жизнью 
оплачиваем членство в клубе аноним-
ных безответственных.

Мы с удовольствием учимся «не 
париться», брать от жизни все и жела-
тельно на халяву, а потом делимся с 
друзьями своими находками: «А вы бы-
вали на Бали? А вы плавали с аквалан-
гом? А вы уже смотрели этот фильм? А 
вы готовили суши своими руками? До-
ставляет, знаете ли!»

И это речь не о невротическом убе-
гании, когда у человека уже физиоло-
гические симптомы вылезают от пере-
едания, выпивки, курения или общей 
запущенности организма. Это крайно-
сти, а сейчас речь о том, что (практи-
чески) все мы, здоровые люди, прямо 
сейчас так или иначе убегаем от сво-
их тревог и ищем все новых и новых 
способов забыться, перемотать неин-
тересную и неприятную часть жизни 
до следующего эйфорического эпи-
зода.

На развилке нашей жизни лежит 
камень, и на нем написано: «Налево 
пойдешь - коня потеряешь, направо 
пойдешь - душу утратишь, прямо пой-
дешь - голову сложишь». Но народная 
мудрость упускает четвертый вариант, 
который, со всей детской непосред-
ственностью, мы чаще всего и выби-
раем: можно ведь вообще никуда не 
идти. Но, думается, если перевернуть 
этот камень, то есть там где-то припи-
ска мелким шрифтом - «На месте оста-
нешься - ничего не потеряешь, и прой-
дет твоя жизнь в безопасности, но то-
ске непроглядной».

Олег САТОВ

психолог, г. Архангельск
www.satway.ru

БК

28 АПРЕЛЯ (ЧТ), 18.30 - Камерный зал филармонии
«МУЗЫКАЛЬНЫЕ РЕДКОСТИ - СОЛИРУЮТ ДУХОВЫЕ» 

4 МАЯ (СР), 18.30 - Камерный зал филармонии
ОРГАННЫЙ ВЕЧЕР 

17 МАЯ (ВТ), 18.30 - Камерный зал филармонии
«МУЗЫКАЛЬНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП. 
Органная музыка XVII-XIX веков» 

22 МАЯ (ВС), 16.00 - Камерный зал филармонии
Джазовый концерт «ОЛЕГ ЮДАНОВ И КО» 

30 МАЯ (ПН), 19.00 - Театр драмы
 Игорь КОСТОЛЕВСКИЙ, 

Михаил ФИЛИППОВ и Михаил ЯНУШКЕВИЧ 
в спектакте ART

7 ИЮНЯ (ВТ), 19.00 - 
Театр драмы

Поет 
Александр МАЛИНИН

Константин ЦВЕТКОВ,
предприниматель
ktsvetkov.livejournal.com

- На грустные мысли меня натолкну-
ли высказывания некоторых северод-
винских госслужащих на межведом-
ственной комиссии по взысканию дол-
гов в бюджет. Так, руководитель Севе-
родвинской ИФНС без зазрения сове-
сти обвинила местного товаропроизво-
дителя в мошенничестве и утверждала, 
что применение налогоплательщиком 
установленных законом процедур явля-
ется мошенничеством. Но наивысший 
перл выдал мужчина из силовых струк-

тур, заявив, что арбитражный суд по 
оспариванию позиции налогоплатель-
щика примет то решение, которое нуж-
но силовым структурам, и все решения 
в последнее время так и принимаются. 
И, самое главное, не важно — выиграет 
налогоплательщик дело в арбитражном 
суде или нет, все равно уголовное дело 
будет. Интересно, а сами они не мошен-
ники, инициируя и поддерживая заказ-
ные налоговые проверки с массой про-
цессуальных нарушений? 
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Методология учёта: Финансовая поддержка сотрудников и налоговые последствия

Налоговая стезя «мецената», 
èëè Òàêàÿ ðàçíàÿ ìàòåðèàëüíàÿ ïîìîùü

Помочь в трудную 
минуту финансами 
компания может 
не только своему 
сотруднику, 
но и просто 
нуждающемуся в них 
человеку, который 
не связан с ней 
на сегодняшний 
день трудовыми 
отношениями. 
В целях налогооб-
ложения прибыли 
данное обстоя-
тельство особой 
роли не сыграет. 
А вот что касается 
страховых взносов 
и НДФЛ… Впрочем, 
тут еще все зависит 
от вида оказываемой 
помощи.

Материальная помощь 
сотрудникам должна фи-
нансироваться за счет чи-
стой прибыли. Такой «диа-
гноз» поставлен пунктом 23 
статьи 270 Налогового ко-
декса. И тот факт, что подоб-
ная обязанность работода-
теля закреплена в трудовом 
договоре, ситуацию никоим 
образом не меняет (письма 
Минфина от 27 августа 2009 г. 
№ 03-03-06/1/549, от 20 фев-
раля 2008 г. № 03-03-06/1/120, 
от 1 августа 2007 г. № 03-03-
06/4/103).

Казалось бы, ушедшие на 
пенсию люди сотрудниками 
не признаются. Об этом кос-
венно свидетельствует и тру-
довое законодательство (на 
логику в подобных вопросах 
можно и вовсе не рассчиты-
вать). Согласно статье 20 Тру-
дового кодекса работником 
считается  физическое лицо, 
вступившее в трудовые отно-

шения с работодателем. Ког-
да же человек уходит на пен-
сию, прекращая трудиться на 
благо компании, ни о каких 
трудовых контрактах не мо-
жет быть и речи. А раз пенси-
онер больше не работник, то, 
по идее, и правила пункта 23 
статьи 270 НК, ограничиваю-
щие право на списание мат-
помощи в налоговых расхо-
дах, к нему неприменимы. 
Между тем и на другую нор-
му в этом случае не сослать-
ся. Ведь ни иными внереа-
лизационными, ни другими 
прочими расходами матпо-
мощь, выданная пенсионе-
ру, не может быть признана 
из-за отсутствия обоснован-
ности таких трат. Моральная 
сторона вопроса в налоговом 
учете никакой роли, к сожа-
лению, не играет.

Относительно невозмож-
ности списать материальную 
помощь, выданную бывшим 
работникам-пенсионерам, 
говорили и чиновники Минфи-
на в письме от 21 мая 2008 г.
№ 03-04-05-01/172. Примеча-
тельными данные разъясне-

ния являются потому, что при-
чиной отказа в правомерно-
сти отражения указанных рас-
ходов при налогообложении 
прибыли послужило отнюдь 
не отсутствие в НК соответ-
ствующих оснований, а всего 
лишь тот факт, что подобные 
выплаты не облагаются ЕСН. 
Напомним, что прежде су-
ществовала своего рода за-
висимость: отразить среди 
расходов можно было толь-
ко те суммы выплат, с которых 
уплачивался единый соцна-
лог. Однако стоит ли полагать, 
что при отсутствии взаимос-
вязи между обложением мат-
помощи страховыми взноса-
ми и налогообложением пра-
во на отражение финансовой 
помощи пенсионерам будет 
одобрено...

Мало того, сказать, что 
матпомощь полностью «вы-
водится» из базы по взносам 
на обязательные виды стра-
хования, нельзя.

ФОНДОВЫЕ РАСХОДЫ

Материальная помощь 
сотрудникам поименована в 

подпункте 11 пункта 1 статьи 
9 Закона от 24 июля 2009 г.
№ 212-ФЗ (далее – Закон 
№ 212-ФЗ) как выплата, не 
учитываемая при формиро-
вании базы для исчисления 
страховых взносов. Правда, 
не обошлось и без ограни-
чений. Той же нормой пред-
усмотрено, что столь выгод-
ное для работодателя прави-
ло распространяется только 
на суммы, не превышающие 
4000 рублей на одного работ-
ника в расчетный период, то 
есть за год.

Кроме того, подпунктом 
3 пункта 1 статьи 9 Зако-
на № 212-ФЗ установлено 
освобождение от обложения 
взносами и единовременной 
матпомощи. Ситуации, в ко-
торых действует льгота, чет-
ко регламентированы. Так, 
работодателю не придет-
ся тратиться на пополнение 
казны внебюджетных фондов 
с выплат:

– физическим лицам в свя-
зи со стихийным бедствием 
или другим чрезвычайным 
обстоятельством в целях 

возмещения причиненно-
го им материального ущер-
ба или вреда их здоровью, а 
также пострадавшим от тер-
рористических актов на тер-
ритории нашей страны;

– работнику в связи со 
смертью члена его семьи;

– сотрудникам (родителям, 
усыновителям, опекунам) при 
рождении (усыновлении) ма-
лыша и с суммы, выплачива-
емой в течение первого года 
после родов (усыновления).

Правда, в последнем слу-
чае также существует огра-
ничение по величине вы-
плат: не исчислять и упла-
чивать взносы можно будет 
только с сумм, не превыша-
ющих 50 000 рублей на каж-
дого ребенка.

Вот и получается, что ини-
циатива работодателя нака-
зуема. Стоит оказать денеж-
ную поддержку по иному по-
воду (например, в связи с бо-
лезнью сотрудника или лич-
ными финансовыми ослож-
нениями), да еще и лимиты 
превысить, как придется тра-
титься на уплату взносов.

О материальной помощи со-
трудникам, вышедшим на пен-
сию, Закон № 212-ФЗ умалчива-
ет. Однако это не означает, что 
поддерживающей пенсионеров 
организации пора будет копить 
деньги на уплату взносов. В об-
щем случае, конечно же, все те 
выплаты, которые не указаны в 
статье 9 Закона 212-ФЗ, долж-
ны неминуемо увеличивать базу 
для расчета взносов. Но только 
при том условии, что таковая в 
принципе формируется компа-
нией в отношении проплат тому 
или иному человеку.

Напомним, что объектом об-
ложения страховыми взносами 
являются выплаты и вознаграж-
дения, начисляемые в пользу 
физлиц в рамках трудовых от-
ношений, гражданско-правовых 
договоров (кроме предполага-
ющих сделки по переходу права 
собственности и иных прав на 
имущество), контрактов автор-
ского заказа, отчуждения ис-
ключительного права или права 
использования на произведе-
ния науки, литературы, искус-
ства, по издательским лицензи-
онным договорам. С уже нерабо-

На заметку

Страхователей  ■
поддержит бюджет 

Бюджетные средства на финансирование преду-
предительных мер по сокращению профзаболеваний 
и производственного травматизма в 2011 году имеют 
право получить около 7,5 тысячи организаций и пред-
принимателей Архангельска. Для этого до 1 августа  
необходимо направить заявление в Архангельское ре-
гиональное отделение Фонда социального страхова-
ния РФ. 

Приказом Минздравсоцразвития РФ от 11 февраля 2011 
года №101н утверждены Правила финансового обеспечения 
в 2011 году предупредительных мер по сокращению произ-
водственного травматизма и профессиональных заболева-
ний работников и санаторно-курортного лечения работни-
ков, занятых на работах с вредными и (или) опасными про-
изводственными факторами.

К предупредительным мерам относятся: аттестация ра-
бочих мест по условиям труда; обучение по охране труда 
руководителей организаций малого предпринимательства, 
работников организаций малого предпринимательства (с 
численностью работников до 50 человек), на которых воз-
ложены обязанности специалиста по охране труда; обуче-
ние руководителей бюджетных организаций; приобретение 
средств индивидуальной защиты; проведение обязатель-
ных периодических медицинских осмотров и др.

Для получения средств работодателям 
необходимо до 1 августа 2011 года обратиться 

с заявлением в ГУ «Архангельское региональное 
отделение Фонда социального страхования РФ»: 

г. Архангельск, пр. Обводный канал, 119. 
Тел.: (8182) 21-39-47, 27-55-39, 27-54-51.

Обратите внимание: Информация УФНС

Проверьте реквизиты
С 1 мая Управление Федерального казначейства 
по Архангельской области переходит на новое 
программное обеспечение по учету и распределению 
доходов бюджетов всех уровней, в котором предусмотрен 
жесткий контроль соответствия данных, указанных 
плательщиками в поле платежных документов 
«КПП получателя» (КПП администратора доходов). 
В случае если в полях платежного документа 
«ИНН» и «КПП» получателя не указаны или указаны 
значения несуществующего получателя, 
то суммы по данному документу будут относиться 
в разряд «невыясненных» поступлений.

Порядок оформления платежных до-
кументов на перечисление налоговых 
платежей предусмотрен приказом Мин-
фина от 24 ноября 2004 г. №106н  «Об 
утверждении правил указания инфор-
мации в полях расчетных документов на 
перечисление налогов, сборов и иных 
платежей в бюджетную систему РФ».

В соответствии с приложением 1 
к Правилам при перечислении в бюд-
жетную систему платежей, админи-
стрируемых налоговыми органами, в 
поле «Получатель» (поле 16 поруче-
ния) указывается наименование в со-
кращенном виде получателя платежа 

(органа Федерального казначейства) 
и в скобках - наименование в сокра-
щенном виде налогового органа, осу-
ществляющего администрирование 
платежа в соответствии с законода-
тельством РФ.

В поле «ИНН» получателя (поле 61 
поручения) указывается значение ИНН 
налогового органа, указанного в поле 
16 поручения.

В поле «КПП» получателя (поле 103 
поручения) проставляется значение 
КПП того же налогового органа.

При перечислении налоговых пла-
тежей в Инспекцию ФНС России по 

г. Архангельску в полях 16, 61, 103 пла-
тежного документа необходимо обяза-
тельно указывать следующие значения 
получателя платежа:

Получатель (поле 16) -  УФК по Ар-
хангельской области (ИФНС России по 
г. Архангельску)

ИНН  получателя (поле 61) - 
2901061108  
КПП получателя (поле 103) - 
290101001.
ИНН и КПП инспекций ФНС России 

по Архангельской области и Ненецко-
му АО вы можете уточнить на сайте 
www.r29.nalog.ru.

Мария ЛОСКУТОВА

эксперт ООО «Центр
экономической 
информации»

БК

«БК» - бухгалтеру
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тающими пенсионерами никаких 
подобных договоров не заключа-
ется. Они не могут быть призна-
ны ни работниками, ни наняты-
ми на основании иных соглаше-
ний лицами. Таким образом, об-
лагать выплачиваемые им сум-
мы материальной помощи стра-
ховыми взносами, даже если она 
превысила 4-тысячный лимит, не 
нужно. И дополнительных затрат 
работодатель из-за своей добро-
сердечности не понесет.

Несколько иначе ситуация 
будет обстоять, если «спонси-
руется» пенсионер, который 
по-прежнему трудится на бла-
го организации. В таком случае 
с ним так или иначе будет заклю-
чен либо трудовой договор, либо 
контракт гражданско-правового 
характера. Значит, он будет рав-
ным с другими работниками как в 
правах, так и в обязанностях. Ра-
ботодатель также не должен как-
то особо выделять работников-
пенсионеров ни при установле-
нии величины оклада, ни в гаран-
тиях. Например, больничный так-
же будет выплачиваться самой 
организацией, при этом первые 
три дня, как и в других случа-
ях, должны финансироваться за 
счет средств самого работодате-
ля, а оставшаяся часть – за счет 
ФСС. Соответственно, и выплаты 
в пользу работника-пенсионера 
облагаются страховыми взно-
сами во внебюджетные фонды 
в общеустановленном порядке. 
В рассматриваемом случае это 
означает: превысившую 4000 ру-
блей в год матпомощь необходи-
мо включать в базу по взносам.

Пожалуй, единственная хоро-
шая новость в данном случае за-
ключается в том, что уплаченные 
взносы с матпомощи можно бу-
дет списать при налогообложе-
нии прибыли. Тот факт, что сама 
финансовая поддержка в рас-
ходах не учитывается, значения 
не имеет (письмо Минфина Рос-
сии от 15 марта 2011 г. № 03-03-
06/1/138).

«ПОДОХОДНАЯ» ПОДОПЛЁКА

Помимо расчетов с фонда-
ми обязательного медицинско-
го, пенсионного и социального 
страхования, на организацию – 

источник материальной по-
мощи возлагается еще одна 
обязанность: удержать и 
уплатить в бюджет налог на 
доходы физических лиц.

На сей раз характер вза-
имоотношений работодате-
ля и его сотрудников, в том 
числе уже «бывших» в связи 
с выходом на пенсию, ника-
кого значения не имеет. Ком-
пании признаются налого-
выми агентами в отношении 
выплат физлицам в принци-
пе, и нет никакой необходи-
мости выискивать, заключен 
ли с тем или иным получате-
лем финподдержки контракт, 
какого рода это соглашение, 
что в нем прописано и так 
далее. Факт наличия трудо-
вых отношений вообще зна-
чения не имеет. Таким обра-
зом, правила налогообло-
жения материальной помо-
щи (что для ныне трудящих-
ся сотрудников, в том числе 
и находящихся при этом на 
пенсии, что для неработаю-
щих пенсионеров) одинако-
вы. По крайней мере данное 
утверждение верно в общем 
случае. А вот с исключения-
ми, а точнее видами выплат, 
освобожденными от обложе-
ния НДФЛ статьей 217 Нало-
гового кодекса, все несколь-
ко иначе. Так, принципиаль-
ным является наличие трудо-
вых отношений между орга-
низацией и получателем де-
нег в виде единовременной 
материальной помощи, вы-
плачиваемой в связи:

- с рождением (усыновле-
нием) малыша (только в те-
чение первого года после 
родов);

- со смертью члена семьи.
В ситуации, когда подоб-

ные суммы перечисляются 
в пользу штатных работни-
ков, НДФЛ они не облагают-
ся, правда, в первом случае 
лишь в пределах 50 000 руб. 
(п. 8 ст. 217 НК).

Кроме того, некоторые 
виды матпомощи освобож-
даются от НДФЛ, если по-
лучатель, хоть и не состо-
ит в трудовых отношениях с 

налоговым агентом сейчас, 
но являлся его сотрудни-
ком ранее или имел к нему 
иное отношение. Речь идет 
о суммах, выплачиваемых в 
пользу бывших сотрудников-
пенсионеров в связи со смер-
тью кого-либо из их родных, а 
также о выплатах семье умер-
шего экс-работника, вышед-
шего до этого на пенсию (п. 8 
ст. 217 НК). 

В то же время есть ряд 
ситуаций, когда матпомощь 
освобождается от налого-
обложения вне зависимости 
от того, работает ли получа-
тель финподдержки или нет, 
и имел ли вообще хоть какое-
то отношение к организации. 
Они также поименованы в 
пункте 8 статьи 217 НК. Речь 
идет, например, о случаях, 
когда организация прояви-
ла инициативу в финансовой 
поддержке людей и их семей 
в связи со стихийным бед-
ствием или с другим чрезвы-
чайным обстоятельством, а 
также с связи с прошедшим 
террористическим актом.

Однако в пункте 8 статьи 
217 Налогового кодекса пере-
числены не все случаи, когда 
суммы материальной помо-
щи освобождаются от НДФЛ. 
Заглянуть стоит также в пункт 
28 этой статьи. Согласно 
приведенной выше норме 
нет нужды удерживать «по-
доходный» налог с финпод-
держки, не превышающей 
лимит в течение налогового 
периода, то есть 4000 рублей, 
если таковая перечисляет-
ся в пользу работника ком-
пании или бывшего сотруд-
ника, уволившегося в связи 
с выходом на пенсию по ин-
валидности или по возрасту. 
При этом, как обратили вни-
мание специалисты Минфи-
на в письме от 1 апреля 2011 г. 
№ 03-04-06/9-66, подобная 
формулировка свидетель-
ствует о том, что матвыплаты 
бывшим сотрудникам, уволив-
шимся не по причине выхода 
на пенсию, а по иным осно-
ваниям, должны облагаться 
НДФЛ в общем порядке.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Перед вами 
откроются дополни-
тельные возможно-

сти получить новые знания 
или расширить уже имею-
щиеся. Астрологи лондон-
ского Сити напоминают, что 
это может положительно 
сказаться на вашей зарпла-
те и на финансовом положе-
нии в целом. Это, конечно, 
отразится на вашем настро-
ении и, как следствие, на на-
строении вашей семьи. Уде-
лите родным внимание, сде-
лайте сюрприз. 

ТЕЛЕЦ. На пути к 
своей мечте астро-
логи советуют вам 

быть увереннее в себе и не 
оглядываться назад. На 
предстоящей неделе вы 
поймете, что новое - это не 
хорошо забытое старое, а, 
скорее, что-то ему абсолют-
но противоположное. Кроме 
этого, выбор в пользу чего-
то нового поможет разно-
образить вашу жизнь.

БЛИЗНЕЦЫ.  Ко-
лебания могут ото-
двинуть вас на не-

сколько шагов от заветной 
цели. Не нужно размени-
ваться по мелочам и бро-
саться в любой туннель, в 
конце которого брезжит свет. 
На предстоящей неделе вам 
лучше сконцентрироваться 
на чем-то одном и последо-
вательно искать правильный 
путь к финишу.

РАК. Вас не долж-
ны страшить ни тер-
н и и,  н и з в е з д ы. 

Астрологи предрекают вам 
удачное окончание любого 
предприятия, которое вы 
начнете на предстоящей не-
деле. Звезды осветят вам 
путь, а интуиция проложит 
дорогу, оставив где-то поза-
ди преграды, порой встре-
чающиеся на пути каждого 
человека. 

ЛЕВ. Ваши талан-
ты не безграничны, и 
на предстоящей не-

деле многие представители 

Британский деловой гороскоп: 25 апреля - 1 мая

этого знака могут столкнуть-
ся с этой суровой правдой. 
То, что вы мастер на все руки, 
еще не значит, что вам по зу-
бам любая работа. На пред-
стоящей неделе сконцен-
трируйтесь на любимом 
деле и избегайте лишних по-
водов поймать вас на 
ошибке. 

ДЕВА. Вам пред-
стоят важные пере-
говоры. Будьте ис-

кренними, недосказанность 
или, наоборот, рассказы о 
том, чего на самом деле нет, 
не только не облегчат вам 
жизнь, но и поставят вас в 
неудобное положение, отку-
да придется в срочном по-
рядке искать запасной 
выход. 

ВЕСЫ. Ваши аргу-
менты будут более 
весомыми, чем у 

конкурентов. Астрологи уве-
ряют, что демонстрация ва-
ших ораторских талантов и 
убеждение окружающих в 
правильности вашей точки 
зрения могут сыграть вам на 
руку. Когда результат даст о 
себе знать, к вам станут при-
слушиваться и регулярно 
обращаться за советом.

СКОРПИОН. Вы 
почувствуете, как 
любовь воспарила в 

воздухе. Не бойтесь открыть 
окно и впустить ее: нельзя 
просиживать с утра и до ве-
чера на работе, забыв о том, 
что в жизни кроме офиса 
есть еще множество самых 
разнообразных мест, где 
можно неплохо провести 
время.

СТРЕЛЕЦ. У вас 
есть все шансы сде-
лать еще один шаг 

наверх по карьерной лест-
нице. В вашей голове нако-

пилось немало хороших 
идей, и вам теперь остается 
только выбрать самые до-
стойные из них. Повышение 
уже у ваших ног и скоро мо-
жет оказаться в ваших 
руках.

КОЗЕРОГ. Вы по-
лучите долгождан-
ную возможность 

приятно провести время и 
встретиться с друзьями, 
увидеть которых в течение 
продолжительного времени 
не позволял напряженный 
график. Забудьте о работе, 
призывают астрологи: в кру-
гу близких людей это дале-
ко не самая подходящая 
тема для разговора.

ВОДОЛЕЙ. Вы мо-
жете столкнуться с 
непредвиденными 

сложностями. Это может 
оказаться происками конку-
рентов, но ваша предусмо-
трительность опять сыграет 
вам на руку. Поэтому эти 
препятствия ни в коем слу-
чае не должны помешать 
вам и дальше плыть на лод-
ке вашей удачи, а даже нао-
борот, еще больше упрочат 
желание двигаться к завет-
ной цели, несмотря на все 
преграды. 

РЫБЫ. Праздное 
времяпрепровожде-
ние может быть ис-

порчено ссорами с близкими 
людьми. Ваше спасение кро-
ется в терпимости, которой 
от вас сейчас, кажется, никто 
не ждет. Астрологи советуют 
вам не обращать внимания 
на обиды. Уделите больше 
внимания себе и своему здо-
ровью. Спортзал, бассейн и 
прогулки на свежем воздухе 
помогут отвлечься и собрать-
ся с мыслями.

ИТАР-ТАСС


